

Koechlin, J. y EGUREN, J. (editores) (2019), *El éxodo venezolano: entre el exilio y la emigración*, Universidad Antonio Ruiz de Montoya, pp. 367.

Este libro, ofrece una diversidad de enfoques sobre el desbordante fenómeno de la migración venezolana y sus efectos en los países de destino. Recoge investigaciones de profesionales de diversas disciplinas, quienes, desde su particular punto de vista y profesión, analizan un fenómeno social que, sin ser nuevo, sobrepasa a eventos similares conocidos en estas latitudes.

Anitza Freitez, nos presenta un breve e interesante prólogo en el que nos revela paulatinamente el proceso que ha atravesado Venezuela. Para ello atraviesa por el proceso continuo y acelerado de la degradación económica, política y social en Venezuela, que dio lugar al fenómeno hasta hace poco desconocido, de la diáspora venezolana.

Más adelante, los editores del libro, José Koechlin y Joaquín Eguren, nos explican las razones del título del libro, "migración forzada", debido a que en el caso venezolano se desarrollan factores de expulsión, que vencen su deseo de permanecer en el país.

Conforman el libro los siguientes artículos:

El primer artículo se dedica a *La migración forzada venezolana a Colombia (2015-2018): de una revisión documental a los esbozos de un análisis coyuntural y estructural de Woody Edson Louidor*. Un hito en la historia venezolana es el cambio de país receptor a emisor. Los factores que llevaron a

Venezuela a esta situación estuvieron principalmente en el aspecto económico, siendo la caída del precio internacional del petróleo lo que tuvo un fuerte impacto en las finanzas del país. Además, se tomó una serie de disposiciones y medidas de corte político que generaron escasez de alimentos, aumento del desempleo, alta tasa de criminalidad y malas relaciones con otros países. Un elemento más fue el cierre de la frontera con Colombia en agosto del 2015, cuando el presidente Nicolás Maduro, tomó la medida en respuesta a un ataque armado contra militares venezolanos y un civil, hecho atribuido a presuntos paramilitares colombianos. Ante estos inusuales y graves acontecimientos, el autor Woody Edson Louidor pregunta, ¿Por qué la demora del presidente Juan Manuel Santos en dar una solución integral a la migración venezolana? La respuesta se encuentra en dos factores: el primero, de tipo estructural, abarca los vacíos en los aspectos jurídico y de políticas institucionales deficientes en materia migratoria y que no protege derechos. El segundo, coyuntural, involucra las negociaciones y la firma de los acuerdos de paz entre el gobierno de Colombia y las FARC, lo que condujo a la necesidad de evitar acciones de política internacional en una situación tan sensible que pudiesen interferir en el logro de dicho acuerdo. Se recordará que Venezuela ocupó un sitio como veedor de dichas negociaciones de paz.

El segundo artículo de esta publicación se centra en la *Migración venezolana al Perú: proyectos migratorios y respuesta del Estado*

de José Koechlin, Eduardo Vega y Ximena Solorzano. A través de una revisión temática que va desde cuestiones conceptuales hasta condiciones laborales, los autores nos describen el proceso migratorio venezolano concibiéndolo como resultado de un contexto histórico determinado de crisis humanitaria que se desarrolla y extiende más allá de sus fronteras, hacia el país andino. Esta crisis determina la durabilidad de los procesos migratorios ya que, a su vez, fomenta espacios transnacionales debido en gran parte, a que los migrantes construyen vínculos e intercambios con el espacio de origen, facilitados en la actualidad por la tecnología. A pesar de haber habilitado el Permiso Temporal de Permanencia, documento de regularización más no de estatus migratorio, el Estado peruano no ha estado preparado para enfrentar la magnitud del fenómeno inmigratorio venezolano. Las políticas públicas siempre han sido insuficientes porque no se ha pensado a largo plazo, ni se han considerado oportunamente los derechos humanos de los migrantes, validos originalmente como garantía para la obtención de cualquier tipo de regularización.

La siguiente investigación de Andrés Cubillos y Nelson Ardón se estructura en torno a las *Realidades en la salud de las poblaciones migrantes: el caso de los migrantes venezolanos en el contexto colombiano*. Enfermedades pulmonares, así como la hipertensión arterial, diabetes, tuberculosis, enfermedades mentales, infecciones de transmisión sexual, como el VIH, son los problemas de salud más frecuentes

y urgentes a los que se enfrentan los migrantes venezolanos. En este sentido, el migrante venezolano prefiere trasladarse a la zona de frontera de Colombia, donde el sistema de salud, a pesar de sus limitaciones, es más efectivo y no padece de desabastecimiento de medicamentos e insumos en su sistema oficial. A esta investigación concierne la situación actual de Venezuela y, por tanto, la preocupación sobre la respuesta a la atención de la salud, ya que sin una política adecuada y efectiva del sistema colombiano los problemas sociales y de salud se incrementarán a corto plazo. Aunque existen muchos problemas que arrastra el venezolano en el proceso migratorio, el estado de salud puede agravar o atenuar los problemas que el colectivo presenta.

La barrera idiomática no fue obstáculo para los migrantes venezolanos que eligieron migrar a Brasil. Al respecto, encontramos el artículo de Gustavo da Frota Simoes, Leonardo Cavalcanti y Antonio Ribeiro de Oliveira en *Imigracao venezuelana no Brasil: perfil sociodemográfico e laboral*. La migración de procedencia venezolana en el Brasil se produce mayormente por la proximidad geográfica, es decir, existía cierta tradición. Llegan impulsados por motivaciones económicas y pertenecen en mayor grado a sectores socioeconómicos medios y presentan un nivel de formación superior alto. Igualmente, otro incentivo para la migración, es que se ven motivados por la existencia de redes migratorias asentadas en Brasil con anterioridad. Otra característica importante es el elevado índice de solicitantes de refugio.

Respecto al ámbito laboral, el aspecto a destacar es el porcentaje de la población que está en la fuerza laboral, ya sea trabajando por cuenta propia, o buscando empleo.

Pablo Biderbost y Mari Elisa Núñez, a través de *Del Río de la Plata al Orinoco y viceversa: patrones y flujos migratorios entre Argentina y Venezuela* nos dan cuenta de la modificación del sentido de los patrones migratorios entre ambos países. Nos explican las razones a través de la teoría migratoria conocida como *push and pull*, teoría que supone que la acción de emigrar, parte de la confluencia de elementos negativos que se manifiestan en el punto de origen o partida, y también a la existencia simultánea de elementos positivos que destacan en el sitio de destino. Tal y como lo señalan a través del artículo, miles de venezolanos han salido por motivos políticos, económicos y sociales. A pesar de la suspensión aplicada a Venezuela por el MERCOSUR, Argentina permitió a los inmigrantes acceder al régimen de residencia y flexibilizó los plazos de los trámites para los certificados que demoran el proceso.

Centrado en la perspectiva de la restricción migratoria, continuamos con *Migración venezolana hacia Chile: ¿se restringe o se facilita la migración de venezolanos hacia Chile?* de Carolina Stefoni y Claudia Silva. Aquí, las autoras se preguntan si Chile restringe o permite la migración venezolana. Esta pregunta se genera en las consecuencias de las declaraciones del presidente Sebastián Piñera en abril de 2018, al anunciar la implementación de la llamada *Visa de Responsabilidad Democrática*, junto

con el anuncio de la nueva reforma de la Ley de Migraciones. La visa democrática es una medida aceptable y justa en caso que su obtención fuese un trámite rutinario en una situación normal en el país de origen. Pero la realidad es que, en Venezuela, la burocracia y la escasez logística dificultan la obtención de documentos personales.

Más adelante encontramos *Un estudio sobre la migración actual de venezolanos en Uruguay* de Silvia Facal y Belén Casal de la Universidad Católica del Uruguay. Las autoras logran reflejar una síntesis de la experiencia migratoria de los venezolanos en Uruguay a través del debate de las teorías migratorias. La crisis venezolana ha estado marcada por una serie de eventos que han puesto de manifiesto la diversidad de problemas económicos, sociales, y políticos que aquejan a la ciudadanía. Además, comentan que el MERCOSUR, representa un gran beneficio para los venezolanos en el Uruguay, ya que este, junto con Argentina, son los únicos que ofrecen la residencia permanente a los migrantes de los estados miembros y asociados del organismo a través de la ley 19.254 aprobada el 2008.

Continuamos con el trabajo de Sabrina Suarez y Alma Trejo; *La comunidad venezolana en México: perfil, motivaciones y experiencias*. México se perfiló como país de destino debido a la ausencia de trabas o restricciones para el ingreso, situación que posteriormente varió con la implementación de requisitos, cartas de trabajo o cartas de invitación, en previsión de la llegada de un gran contingente proveniente de Venezuela. Lo que a su vez ha

generado el uso de rutas migratorias alternas como el viajar a países centroamericanos para luego acceder a México. Llama la atención que un importante porcentaje de los encuestados para esta investigación contara con experiencias migratorias previas en países de Latinoamérica y Europa. Adicionalmente, es significativo indicar que técnicos y trabajadores altamente calificados de PDVSA, emigraron a México a fin de insertarse en la industria petrolera de este país.

La migración venezolana reciente en la República Dominicana a la luz de las teorías contemporáneas sobre las migraciones internacionales. Farah Paredes analiza mediante las teorías migratorias contemporáneas la migración venezolana a la República Dominicana. Se comprueba, a partir de la teoría de la *causalidad acumulativa*, que los migrantes una vez establecidos en este país caribeño han facilitado al nuevo migrante información de relevancia que le permite reducir costos y establecerse con mayor rapidez. Esta situación se refleja en las diferentes oleadas de la migración venezolana, donde las primeras estuvieron caracterizadas por su gran capacidad económica, no así las subsiguientes en las que se manifiesta un notable decrecimiento de los recursos económicos. Bajo la óptica de la teoría del *sistema mundo*, la migración se relaciona con el flujo de capitales, siendo la República Dominicana, según la CEPAL, el principal receptor de inversión extranjera directa en el Caribe. Finalmente, la teoría *institucional* se basa en que instituciones y organizaciones relacionadas

con los migrantes se crean para brindar servicios sociales con el objetivo de orientar su permanencia e integración y así evitar exponerlos a vulnerabilidades.

Con una perspectiva transoceánica, y fruto de una investigación empírica para su tesis de doctorado, Katrien Dekocker, analiza *La comunidad venezolana en España. De una estrategia migratoria de reproducción social a una creciente pobreza emergente*. El eje principal de esta investigación, nos sitúa en el escenario de la migración venezolana a España, a través del término usado por Pierre Bourdieu de *reproducción social*. Dicho término permitió a la autora entender como el migrante venezolano radicado en España, en el periodo 1998-2015, presentaba una serie de elementos a partir de los cuales concebía su participación, relacionamiento y posición en el entorno o entramado social, económicamente estructurado en función a los privilegios adquiridos en su respectivo lugar de origen (*habitus*) y la manera de reproducirlos en la sociedad de destino. En el caso particular apreciamos que su capital económico, nivel profesional y variedad cultural les permitió ser ellos mismos, es decir, como eran antes de emigrar, sobre todo al poseer doble nacionalidad, elementos que evidentemente influyeron en su decisión de radicar de manera permanente en el país. Sin embargo, a partir del 2016 la frágil situación de Venezuela se convirtió en el principal impulsor de migrantes que no poseían el mismo bagaje cultural y económico que los llegados en el periodo mencionado en el párrafo anterior. Esta característica

se traduce en la imposibilidad de este colectivo de imitar y obtener lo logrado por los migrantes que llegaron en la etapa inicial, lo que conduce a la precarización del nivel de vida y a permanecer en una economía básica que navega entre la subsistencia y el desempleo.

Por último, encontramos *Análisis comparativo y transversal de la migración venezolana en Iberoamérica*. Este trabajo es un recuento panorámico de los diferentes escenarios del ciudadano venezolano en su calidad de migrante. A través de este análisis es importante afirmar que en casi todos los artículos se mencionan las constantes de causas, situación migratoria, respuestas de los Estados, etc. Sin embargo, para los autores, **Joaquín Eguren y Cecilia Estrada**, uno de los primeros retos en materia migratoria es lograr diseñar un marco analítico de carácter uniforme, de aplicación común en los Estados

Iberoamericanos, para poder organizar y ordenar esta gran diversidad y dispersión de procesos y, además, que profundice y disponga de las normas y medidas necesarias para poder aplicarlos con la celeridad que el tema amerita, con el fin de lograr eficiencia en la investigación, diagnóstico e intervención en la migración venezolana.

A lo largo de la publicación se ha podido comprobar que los trabajos de investigación, aunque distintos, bordean una pauta común: la migración de venezolanos fue motivada por factores de expulsión como las carencias económicas, deficiencias en la atención y el funcionamiento de los servicios sociales, la sensación de inseguridad y miedo, principalmente.

LESLIE LÓPEZ

Universidad de Los Andes
(Venezuela)